

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id., 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franquicio.
NUMEROS SUeltos 1 CÉNTIMO.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea, 0'20
En cuarta plana, id., 0'12
Comunicados, id., 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, martes, 26 de Febrero de 1884.

N.º 799.

ESPAÑA

Sus monumentos y artes

Su naturaleza é historia

Obra escrita por los señores *Castelar, Madrazo, Murguía, Piferrer, Pi y Margall, Quadrado*, etc., con un prólogo por don *Antonio Cánovas del Castillo*.—Edicion de gran lujo, espléndidamente ilustrada.—Un cuaderno semanal de 100 páginas: 4 reales.

Se admiten suscripciones en Mahon. Imprenta de EL LIBERAL y en Ciudadela, Imprenta de Salvador Fábregues.

Correo de hoy

Sr. Director de *El Unicornio*.

Madrid 22 Febrero.

La reunion magna de que hablé á usted en mi carta de ayer, es al fin, si mis noticias son ciertas, como creo, un hecho que no tardará á realizarse. El Sr. Sagasta, decidido ya á llevarla á cabo, la ha anunciado á sus más allegados amigos, para inmediatamente despues que pasen las fiestas del próximo Carnaval.

Como preludio de ella, ha dirigido ya á los comités del partido, una circular en la cual, haciendo severos cargos á los conservadores, dice que nunca los abusos electorales se han llevado á tan escandaloso extremo como ahora.

Esta circular ha sentado muy mal á los conservadores, cuyos órganos en la prensa aparecen hoy llenos de irritada bilis contra el ex-presidente del Consejo de ministros.

El Sr. Cánovas del Castillo, por su parte, mira con cierto asco la futura reunion-protesta, y hasta hay quien le atribuye el propósito, por ella motivado, de disolver las Cortes si consigue el decreto que para tal le autorice.

Algo de esto parece que se vislumbró anoche en el baile de la legacion inglesa, á la cual asistieron el jefe del gobierno y el ministro de Estado.

El proyecto del Sr. Sagasta no encuentra tampoco tan buena acogida como se esperaba en el campo izquierdista. Los elementos de ese partido que siguen las corrientes de «El Progreso» y algún otro periódico, alientan á los fusionistas y les reclaman que no desistan del intento; pero otras fracciones, la que capitanea Gonzalez Fiori, por ejemplo, lo desechan. Al efecto, muestran empeño por ridiculizar la circular del Sr. Sagasta, y dicen que entre la fusion y la izquierda dinástica hay la misma distancia que entre dos polos.

Todo esto constituye el asunto palpitante que da pasto á los circulos.

Aparte de ello, pocas novedades hay.

El ministro de Hacienda ha conferenciado con el Sr. Cánovas acerca de las reformas que se propone llevar á cabo en su departamento, y puede considerarse seguro que, en su consecuencia, serán suprimidas las delegaciones de Hacienda.—A.

Madrid 22 de Febrero.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Por fin se ha celebrado hoy el Consejo de ministros bajo la presidencia del Rey. Despues del consabido dis-

curso del Sr. Cánovas del Castillo, sobre política exterior é interior, despues de calificar de acto imprudente y temerario el propósito de reunir las mayorías de ambas Cámaras, despues de afirmar que ese acto es impropio de los partidos monárquicos é injusto en los actuales momentos, é irritante tratándose del partido fusionista que tuvo las Cortes cerradas hace ocho meses, durante cuyo periodo destituyó mayor número de Ayuntamientos que ha destituido el partido conservador, despues de haberse despachado á su gusto delante del rey en cuanto al criterio conservador que conviene seguir para ahogar toda manifestacion democrática, áun cuando se envuelva en la más estricta legalidad, despues de todo esto, los ministros han empezado á dar cuenta de sus negocios.

El de Gracia y Justicia ha propuesto dos indultos: el de Estado ha firmado la concesion de varias cruces y el de Guerra ha dado cuenta de la combinacion de altos puestos militares, acordada en consejos anteriores, nombrando para la Capitanía general de Valencia, al general Azcárraga; la combinacion ha sido firmada por el rey sin la menor dificultad; el de Ultramar ha presentado tambien un nombramiento para el Consejo de Filipinas; y el de Hacienda ha dicho que la recaudacion de los impuestos ofrece muy buen aspecto.

El Sr. Elduayen ha leído un telegrama de nuestro representante en Washington, anunciando que la «Gaceta» de los Estados-Unidos publica el convenio comercial acordado ultimamente entre el embajador de aquella nacion y el ministerio izquierdista. De nuevo ha quedado aplazada la combinacion diplomática.

Son muy profundos y muy acrisolados los disgustos que existen entre la grey conservadora, á consecuencia de esa combinacion. A los dos ó tres dias de la crisis, los periódicos publicaron la noticia de que estaban ya resueltos los nombramientos, pero esta noticia causó tan vivas protestas, que el gobierno no tuvo más remedio que deshacer lo hecho para buscar nuevas componendas.

Luego no ha sido posible encontrar una solucion satisfactoria: andan mezclados los nombres del conde de Casa Sedano; de Bugallan y del conde de Coello, tres personalidades muy salientes en el partido conservador para ser molestados, y como ademas todos tienen un padrino dentro del ministerio, y estos no ceden, la cuestion se presenta cada dia con mayores dificultades.

¿Para cuándo guarda sus rayos el Sr. Cánovas del Castillo? ¿Cómo consiente el monstruo que unos cuantos politiquillos se le suban á las barbas y tengan el atrevimiento de disgustarse y de protestar? Me parece que el Sr. Cánovas desmerece; si pierde su autoridad entre los suyos, ¿que le queda?

Los periódicos oficiosos se han llamado ante el recuerdo que sacó «El Liberal» de la circular que publicó el señor Silvela desde el ministerio de la Gobernacion destruyendo la teoria que sobre la legalidad de los partidos, con tanto celo ha proclamado y proclamado el gobierno conservador. La verdad es que el argumento que proporciona esa circular es irre-

batible, pues aunque pretendieran tergiversar el sentido de ese documento, están ahí los hechos que demuestran de una manera evidente que el señor Silvela consintió y ampara la celebracion de las reuniones republicanas. Entre otras recuerdo la asamblea que tuvieron los republicanos progresistas en casa del señor Laureano Figuerola, y ahí están las reuniones de los comités republicanos y las convocatorias públicas que hacian; de suerte que en esta cuestion tan fundamental para los partidos—pues ella basta para diferenciar á los conservadores de los liberales,—el gobierno actual está dividido.

Un individuo de tanto prestigio entre sus correligionarios como el actual ministro de Gracia y Justicia ha dicho de una manera oficial, que «todos los ciudadanos tienen iguales derechos» y en virtud de esta teoria y de esta disposicion, los republicanos hicieron uso de los derechos que las leyes les concedian, sin que ninguna autoridad protestara.

Hoy se sigue distinto criterio en las esferas gubernamentales: hoy se prohíben todas las reuniones de carácter republicano. ¿Qué hace el señor Silvela? ¿Ha olvidado sus propios actos? ¿Reniega de ese antecedente que le coloca á una gran altura á los ojos del pais liberal? ¿Ha tenido que ceder á ciertas presiones ultramontanas que están muy en boga ahora en determinados sitios?

Esto conviene aclararse, y se aclarará; pues como los periódicos republicanos insistirán en este asunto, los ministeriales se verán obligados á decir algo para justificar la conducta del señor Silvela, que pasa por un carácter en el partido conservador.—P.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Madrid 23, 8-30 m.

Ha sido confirmada la noticia de la rendicion de Tokar.

La guarnicion resistió desesperadamente, y la mayor parte de aquellas fuerzas sucumbieron antes de rendirse.

El resto se salvó apelando á la fuga y arrojando las armas.

Este nuevo desastre ha causado vivísima impresion en Inglaterra.

El gobierno de la reina Victoria está dispuesto á arrostrar toda clase de sacrificios para salvar la honra de su nacion.

Madrid 23, 9 m.

La «Gaceta» de hoy publica la dimision del general Salamanca y el nombramiento del general Azcárraga, y disponiendo que pase á situacion de reserva el brigadier de ingenieros Sr. Cheli.

Madrid 23, 11 m.

El Sr. Gamazo ha cumplimentado al rey.

Pierde terreno la idea de reunir las mayorías.

La junta de letrados fusionistas ha acordado procesar á varios gobernadores.

Madrid 23, 3-45 t.

Ha fallecido en Paris el ex-ministro de la Guerra Mr. Borell.

Se presume en Londres que la toma de Tokar se debe á una traicion.

El gobierno de Inglaterra ha dispuesto enviar más refuerzos.

Madrid 23, 4-45 t.

Háblase que al fin llegarán á conciliarse los constitucionales y los izquierdistas.

«La Iberia» desafía al Sr. Cánovas á que viole la Constitucion prohibiendo la reunion de las mayorías de ambas Cámaras.

«El Progreso» afirma que quiera ó no el señor Cánovas se celebrará dicha reunion y se hará la protesta, que será entregada á D. Alfonso.

Londres 22.—Segun un despacho del «Times», el general Gordon declara en sus telegramas que si corria peligro Khartum era por causa de la mala administracion egipcia.

Añade que libre Khartum de los egipcios, quedará tan segura como el mismo Cairo.

«El Daily Telegraph» publica un despacho de Suakim, diciendo que anoche se estaban preparando los insurrectos llegados en gran número á las inmediaciones de aquella plaza para atacarla.

Londres 22.—Un parte telegráfico de Haiphong que inserta la edicion del «Times» de esta mañana, afirma, con referencia á noticias de buen origen, que los chinos tienen el propósito de abandonar á Bagninh antes de ser atacados por los franceses.

Paris 22.—La comision parlamentaria encargada de abrir una informacion acerca de la crisis obrera, ha recibido peticiones de muchos gremios de trabajadores en sentido eminentemente socialista.

Pretenden que el Estado ó el municipio mantenga á los obreros sin trabajo, que se aplaque el pago de los alquileres de las casas habitadas por aquellos, que se recarguen los derechos de las manufacturas extranjeras, que se rebajen los derechos de consumos, que se obligue á los propietarios á reparar sus fincas y se cree un fuerte impuesto á los solares comprendidos en las grandes poblaciones, cuyos dueños se nieguen á edificar, que se establezca un impuesto progresivo enorme sobre todas las herencias, que se construyan barrios obreros, que se establezcan casas de comidas económicas, y por fin que se reduzcan las horas de trabajo y se declaren irreducibles los salarios.

Las correspondencias de Suiza dicen que hay allí muchos emigrados austriacos a causa de la persecucion de que son objeto los anarquistas en Austria.

El partido anarquista parece dividido, pues una parte se muestra favorable á los medios violentos, y la otra sostiene la necesidad de la lucha legal.

Madrid 23, 6 t.

En los arsenales del Estado se trabaja activamente en la reparacion y construccion de buques de guerra.

Los periódicos «La Iberia» y «El Progreso» acentúan mas cada dia su oposicion al gobierno.

«El Progreso» censura al ministerio por la politica que sigue en el exterior.

Madrid 23, 7-15 n.

«El Estandarte» publica una carta que el conde de Casa Sedano dirige al ministro de Estado manifestándole que rehusa la plenipotencia que se le ha conferido.

El miércoles próximo regresará á Madrid el señor Romero Robledo.

Madrid 22, 7-30 n.

Se ha concedido el Toison de Oro al heredero del emperador del Brasil.

Los periódicos de oposicion se quejan del lenguaje que usan los ministeriales al combatir la reunion de las mayorías.

Coméntase mucho las deferencias y distinciones que ios señores Cánovas y Romero y Robledo dispensan á los izquierdistas.

Madrid 23, 7-45 n.

Los ministeriales niegan que el gobierno tenga el propósito de desbaratar los actos que preparan las oposiciones, ni que pretenda tampoco adelantar la fecha de disolucion y convocatoria de Córtes.

Madrid 23, 8-45 n.

Es inexacto que el Sr. Cánovas haya planteado ante D. Alfonso la cuestion de la disolucion de Córtes.

La reunion en casa del Sr. Serrano, no ha dado por resultado nada importante.

La conferencia que los Sres. Casarinos y Tudela han tenido con el ministro ha sido breve; mañana será mas detenida.

Madrid 23, 9-30 n.

El Sr. Cos Gayon se halla indispuerto.

«El Progreso» ha manifestado que se halla á honesta distancia de los constitucionales.

Los Sres. Cánovas y Castelar han conferenciado, paseando esta tarde en el Retiro.

Madrid 23, 9-45 n.

El ex-cabecilla Agüero que fué preso en Keyrrest á peticion del gobierno español, por delitos comunes que cometi6 en Cuba, ha sido puesto en libertad, de órden de las autoridades americanas.

Madrid 24, 1-15 mda.

Los sudaneses esperan á los ingleses en las posiciones cercanas á Tokar.

Los secuaces del Madhi consideran segura su victoria, porque son en número de 30.000 combatientes.

Espérase que la batalla se dará dentro de tres días.

MAHON

Segun leemos en los periódicos de Palma los candidatos para las próximas elecciones de diputados á Córtes en la vecina isla serán los siguientes:

Los candidatos del partido conservador, D. José Cotoner, D. Carlos España y el Marqués de Casa Fuerte.

Los candidatos del partido izquierdista, D. Gerónimo Roselló y D. Alejandro Roselló.

Varios de los jóvenes que componen la banda de música de Villacárlas, recorrieron en la tarde de ayer las calles de aquella poblacion tocando algunas piezas de su repertorio, recogiendo una modesta cantidad, de la cual destinaron una parte á los pobres de solemnidad del vecino pueblo, que fué entregada para su distribucion al primer Teniente de Alcalde.

Nuestros plácemes á los músicos de Villacárlas.

En el último sorteo de la Rifa Nacional verificado en Madrid el día 21 del presente, han salido premiados con 300 pesetas, cada uno de los billetes números 2.803,

13.552, 13.734 y 13.740; despachados todos ellos en la Administracion número 6 de esta ciudad.

En el Ayuntamiento de Palma se halla vacante la tercera parte del número total de concejales, procediendo la eleccion parcial que prescribe el artículo 47 de la ley municipal vigente. Créese que esta eleccion tendrá lugar del 11 al 16 de marzo y que los conservadores presentarán de 6 á 8 candidatos y que las oposiciones izquierdista y republicana cubrirán las demas vacantes hasta completar los doce concejales que faltan.

Esta noche debe verificarse en nuestro teatro la última funcion de la presente temporada á beneficio del empresario Sr. Crotti, cuya funcion va dedicada á los señores Contraalmirante y Jefes y Oficiales de la Escuadra de Instruccion, tomando parte en ella la música de dicha escuadra.

Atendidas las simpatías que ha sabido captarse en esta ciudad el beneficiado, no dudamos que el teatro se verá esta noche sumamente concurrido.

D. Gabriel Foncuberta, Alcaide marchamador de la Aduana de este puerto que fué durante muchos años y que había sido declarado cesante por los fusionistas, ha sido repuesto en el mismo cargo en virtud de órden de la direccion general del ramo de 20 del presente mes. Celebramos y aplaudimos este acto de justicia.

El día 12 del actual se botó al agua con toda felicidad en Burdeos el buque transporte el «Gironde», construido en los astilleros del Gironde. Este buque, que pesa 300 mil kilogramos, atravesó casi toda la anchura del rio por la fuerza del impulso que recibió. Sus dimensiones son iguales á las del «Vinh-Long»: tiene 105 metros de largo y 35 de ancho. Su cabida es de 5.800 toneladas. Puede trasportar 3.000 hombres.

Los riesgos que podia correr el buque en el momento de ser lanzado al agua estaban asegurados por 2.200.000 francos.

El «Gironde» irá á un puerto de guerra para aparejarlo allí y artillararlo.

Una singular expedicion espera embarque en Burdeos para Nueva-Caledonia.

Son cincuenta mujeres condenadas á diferentes penas que se dirijen á la colonia penitenciaria francesa para casarse con presidiarios inter-nados.

Estas voluntarias del matrimonio se reclutan de una manera muy curiosa.

Una inspectora general de las prisiones visita las seis centrales de mujeres é invita á las penadas que

quieran contraer matrimonio. Las que aceptan son conducidas á Burdeos y allí se embarcan.

En cuanto llegan á Nueva-Caledonia son repartidas en dos establecimientos religiosos, uno de Numea y otro de Bourail. Los presidiarios del primer grupo, es decir, los que observan buena conducta y están designados para recibir un lote de terreno son los primeros á quienes se invita á que vean las mujeres en cuanto llega el canoy, siendo solteros ó viudos. Cuando la eleccion está hecha, el gobierno de la colonia da á la novia un pequeño ajuar y hace al novio algunos regalos para que puedan instalarse.

En el siglo pasado el sistema era más expeditivo y más original. Se formaban dos grupos en el punto de embarque, mujeres á un lado y hombres á otro, y un comisario sacaba á su gusto un hombre de un lado y una mujer de otro, é incontinentemente eran casados y embarcados.

El próximo jueves llegará probablemente á esta ciudad el nuevo Delegado del Gobierno D. Rafael Morales Ramirez.

Relacion de los pasajeros llegados hoy en el vapor correo *Menorca* fondeado á las cuatro y cuarto de la madrugada.

D. Juan Quevedo, Gabriel Orfila, Antonio Pons, José Capellá, Bartolomé Vinent, Pedro Seguí, José Carretero, Antonio Vinent, Lorenzo Riudavets, Joaquin Caro, Antonio Porcel, José Rodriguez, Juan Orfila, Miguel Sintes, Antonio Martinez, Cristobal Villalonga, Cristobal V. Sintes, Juan Taltavull y siete quintos, Marcos Pons, José Moll y tres quintos, José Mercadal, Jaime Quintana, Bernardo Fornaris, Francisco Noguera, Margarita Berga, Rafael Galzano, tres artilleros, Juan Juanico, Matías Roselló, Pedro Sintes, Lorenzo Riudavets, Pedro Rigo, Juan Payeras, José Petrus, Miguel Mercadal.—Total 47.

BOLSA DE BARCELONA

25 Febrero.

4 por 100 Interior.	61'950
4 por 100 exterior.	61'150
4 por 100 amortizable	74'000
Billetes hipotecarios de Cuba	94'370
Banco Hispano Colonial	56'500
Acciones ferrocarril Francia.	73'620
Id. Norte	114'000
Banco de Cataluña.	22'000
Crédito Mercantil.	51'750
Id. Orense	28'000
Obligaciones Francia	60'500
Id. Orense	46'870

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Stos. Alejandro y Leandro obispos.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de los Desamparados en San José.

SANTO DE MAÑANA.

San Serapio mártir y San Baldomero, confesor.

AFEGCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 37 m.—Pónese á las 5 h. 49.

LUNA.—Sale á las 06 h. 44 m. de la M.—Pónese á las 06 h. 37 m. de la T.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 25, 05'00 t.

Mahon 25, 5'44 t.

S. M. la Reina se halla en cinta.

Segun noticias de procedencia autorizada se anticipará la disolucion de las Córtes.

Diez mil ingleses marchan á Egipto, la insurreccion que se ha levantado allí reviste un carácter formidable.

Bolsin: 4 por 100 interior, 62'00.

Anuncios.

D. Juan J. Rodriguez y Femenias, Alcalde de esta ciudad.

Hago saber: Que el día 15 del próximo mes de Marzo á las doce de su mañana tendrá lugar en esta Casa Consistorial la subasta pública de un solar con casita situado en la calle San Manuel de esta ciudad número treinta y siete cuya estension superficial es de veinte metros setenta centímetros de ancho por diez metros setenta y cinco centímetros de fondo, lindante al Norte con dicha calle de San Manuel, al Este con huerto de don Francisco Morillo, al Sur con casa de Antonio Bagur y Vila y huerto del indicado señor Morillo y al Oeste con la calle del Cam-pamento; pues así lo tengo dispuesto en providencia del día veinte del actual en el espediente de apremio de tercer grado contra Isabel Cardona y Mascaró por débitos en concepto de cuota y recargos por territorial; advirtiéndose que se admitirán posturas por las dos terceras partes de su justiprecio de cuatrocientas setenta y cinco pesetas.

Mahon 22 Febrero 1884.—El Alcalde, Juan J. Rodriguez.

Pérdida Se ha estraviado un alfiler de oro, de corbata, en forma de caballo, con su ginete.

Darán las gracias y una gratificacion á quien lo entregue en la imprenta de este periódico.

Para vender Lo están las casas número 16 de la calle de san Alberto; número 45 de la calle de Isabel 2.ª; y número 28 de la calle de san Gerónimo, de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

PARA VENDER

La casa números 24 y 26 de la calle de San Fernando, esquina á la del Comercio. Informará el Notario don Francisco Andreu y Pons.

TEATRO.

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

Funcion para hoy martes 25 de Febrero

5.ª de abono 7.ª serie
Se pondrá en escena la ópera en 3 actos titulada

FRA DIAVOLO

Precios los de costumbre.

A LAS SIETE.

Para mañana martes

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.